



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE DALCAHUE

SECRETARÍA MUNICIPAL

**ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 61**

**CONCEJO MUNICIPAL**

**DALCAHUE, 1 de marzo de 2023.**

Cuando son las 09:10 horas del día miércoles 1 de marzo de 2023, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 61 del Concejo Municipal, siendo presidida por el sr. ALEX WALDEMAR GÓMEZ AGUILAR, ejerciendo como Secretaria de Concejo la Secretaria Municipal doña Clara Inés Vera González y con la participación de los concejales, señores(a):

**CARLOS ROBERTO CÁRDENAS BAHAMONDE  
MARCOS ANDRÉS EUJENIO PÉREZ  
FRANCO DARÍO OJEDA OJEDA  
SUSANA ELÍZABETH VERA CÁRCAMO  
JUAN PABLO PÉREZ CHANDÍA  
NICOLÁS ANTONIO BAHAMONDE BARRÍA**

La Tabla a tratar, comprende:

- 1.- OBSERVACIONES AL ACTA SESION ANTERIOR
- 2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA
- 3.- TEMAS VARIOS

**DESARROLLO:**

- 1.- OBSERVACIONES AL ACTA SESION ANTERIOR:

Se somete a votación el acta de la sesión ordinaria N° 60 siendo aprobada por todos los concejales, sin observaciones.

- 2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA:

- Formulario de Solicitud de Aporte del Club Deportivo Ciclistas de Chiloé, quienes dan a conocer que jóvenes de la organización están clasificados para participar del Nacional de Ciclismo que se desarrollará en la ciudad de Copiapó entre el 24 y 26 de marzo del año en curso, para lo cual solicitan apoyo económico municipal ascendiente a \$3.340.000.- con el objeto de financiar gastos de traslado, estadía y alimentación para 6 personas.

Al respecto, el Alcalde señala que es un tema que se ha conversado con la Directiva y al parecer con algunos de los concejales. Destaca el esfuerzo y los resultados que han obtenido los deportistas, sabiendo que es una disciplina difícil por los costos de mantención, ya que se han ganado un lugar para participar de este nacional.

En referencia a la petición fue claro y les manifestó que la comuna tiene muchos deportistas y agrupaciones de deportes destacados y se trata de apoyarlos a todos, por lo que no se puede entregar el total del aporte solicitado, por lo que el monto propuesto es de \$700.000.-

El concejal Franco Ojeda señala que, efectivamente, son muchas las organizaciones a las que hay que apoyar, pero el municipio se tiene que hacer presente en esta importante actividad deportiva.

El concejal Marcos Eujenio señala que no tiene inconvenientes en apoyar. El trabajo que realizan es visto constantemente en los escasos espacios existentes, se ha planteado en reiteradas oportunidades la necesidad de gestionar una ciclo vía en las rutas de Dalcahue para que actividades como ésta tengan un lugar para desarrollarse con mayor tranquilidad. Apoya la propuesta y espera que los resultados sean buenos para los jóvenes.

La concejala Susana Vera felicita a la organización por el gran trabajo sobretodo con los niños, que representen a la comuna en Copiapó es destacable. Apoya la petición y desea que les vaya muy bien.

El concejal Carlos Cárdenas señala que ha conversado con ellos y con Víctor y también ha visto a los deportistas haciendo ruta en el sector de la costa. Ya en la administración anterior se había hablado de hacer ciclo vías en estas rutas por lo que sería bueno retomarlo ahora porque cada día se suma más gente al deporte en Dalcahue, la comuna tiene una gran gama de deportes en diferentes disciplinas, les desea lo mejor y confía en que les irá muy bien y sugiere darle la palabra al Encargado de Deportes.

El Alcalde reitera que es una disciplina que necesita apoyo, el tema de las ciclo vías se está trabajando en un proyecto que considera tres rutas y dependerá de la evaluación técnica que se haga.

El concejal Juan Pablo Pérez felicita a la organización y a los deportistas e insta a los que acompañan a seguirlos apoyando porque es una actividad familiar. La condición de estar en la Cordillera de la Costa es favorable para practicar el deporte, pero falta infraestructura, por lo que el proyecto de ciclo vías sería muy bueno. Entrega todo su apoyo a los que pertenecen a la organización y a los ciclistas. Les irá muy bien.

El concejal Nicolás Bahamonde saluda a los ciclistas presentes y le parece importante lo que hacen con mucho esfuerzo y sin mayores recursos económicos, el viaje a Copiapó es muy costoso, lo ha visto en las rutas corriendo, también vio que iban a participar a Tenaún, lamentablemente no pudieron participar por el retraso de más de dos horas en el inicio de la actividad. El monto del gasto es alto,

y es poco lo que se puede aportar para que concreten el viaje porque son escasos como señala el Alcalde, es nuestra realidad y ojalá en una próxima oportunidad se pueda apoyar con más. Les desea éxito.

El Encargado de deportes don Víctor Paredes señala que el ciclismo después de la pandemia, incluso antes, fue una importante actividad, saluda a don Opazo quien es pionero en el ciclismo de ruta de Dalcahue. La agrupación se formó con distintas personas de la provincia de Chiloé, porque no es masivo en Dalcahue, tienen un monitor a cargo de estos niños y su entrenamiento es duro, es una oportunidad de consolidarnos en este deporte y Dalcahue está muy avanzado en la región. Hay otras actividades como el giro de Los Ríos que pretende congrega a 500 deportistas, se ha estado trabajando con distintas comunidades, felicita a la organización y sus integrantes. Dentro del grupo que participará en Copiapó hay un niño de 12 años de quien se espera una gran participación.

A continuación, se somete a votación la propuesta del Alcalde de entregar un aporte de \$700.000.- al Club Deportivo Ciclistas de Chiloé, lo cual es aprobado por todos los concejales.

El concejal Carlos Cárdenas concuerda en que es poco, pero los recursos son escasos y es la propuesta del Alcalde. Les desea mucho éxito y ojalá logren el triunfo.

El concejal Marcos Eujenio les desea que les vaya muy bien, que sea una excelente experiencia y sirva en su crecimiento personal, teniendo una gran representación de la Comuna de Dalcahue.

El dirigente de la organización agradece el apoyo entregado indicando que son de Dalcahue, un grupo de padres que sueñan con el éxito de la actividad y se refiere a la forma de entrenamiento que tiene este deporte que es precisamente en las carreteras, lugar donde se puede entrenar a los niños, por lo que pide la comprensión de los conductores cuando los ven en ruta.

- Ord. N° 106 de la Secretaria General de la Corporación Municipal mediante el cual solicita la transferencia de \$126.128.153.- para el pago de deuda de transporte escolar año 2022.

Al respecto, el Alcalde señala que este monto está dentro de lo destinado a transferencias de la Corporación aprobado en el presupuesto municipal 2023 y se está a la espera de la recuperación de recursos licencias médicas y se necesitan solventar este gasto para iniciar el año escolar.

El concejal Marcos Eujenio señala que no está de acuerdo con la petición. Ha preguntado en varias oportunidades y la respuesta ha sido que está resuelto, con los recursos de recuperación de licencias médicas, ya lo ha dicho en otras oportunidades y cree que las cosas se hacen en conjunto, porque en los recursos aprobados no está considerado el transporte escolar y ahora se está considerando porque según señala el alcalde la gestión se ha demorado más de lo que esperaban, luego indica que no se puede basar el pago de deudas en los supuestos ingresos, eso se cubre con ingresos fijos hace unas semanas preguntó y se dijo que estaba resuelto, molesta que se plantee hoy cuando tuvieron todo el verano para hacerlo, también molesta que se preguntó y se dijo que estaba resuelto y molesta también

que se les haya comentado a los transportistas que la situación esté en manos de los concejales. Rechazará la propuesta porque en varias oportunidades lo preguntó y se respondió reiteradamente que estaba resuelto, pero hoy se muestra lo contrario. Considera que siempre es bueno saber escuchar las preguntas que se hacen y se den las respuestas correctas.

El Alcalde aclara que efectivamente los M\$400.000.- no se dejaron exclusivamente para imposiciones, sino para las necesidades de uso del año 2023, considerando que la solicitud era mayor, hoy se necesitan para transporte escolar porque se atrasó el tema de la recuperación de licencias médicas, por ahora se necesita con urgencia pagar el transporte escolar.

El concejal Carlos Cárdenas comparte lo dicho por el concejal Marcos Eujenio señalando que se preguntó muchas veces en Concejo y lamenta que siempre se vean estos temas a última hora, pregunta por qué no se hizo una reunión extraordinaria para tratar el tema. Aclara que los recursos para transferir no se destinaron a transporte escolar. Lamenta lo que sucede hoy, pero rechazará la petición.

La concejala Susana Vera señala que es una difícil decisión porque como concejala en reiteradas ocasiones preguntó cómo se resolvería el tema y el Alcalde dijo que estaba resuelto y en marzo se partiría bien. Hace poco hubo una reunión con los transportistas y el Alcalde y se dijo que estaba resuelto y que dependía del Concejo, considera que se debió llamar a una reunión extraordinaria porque es una decisión importante que debe tomarse con el Concejo, en los M\$400.000.- no está contemplado el transporte escolar, era necesario que se hubiese hablado antes con los concejales, esta es una decisión importante en la que debió negociarse con el Concejo anticipadamente, lamenta que no se haya hecho, hoy se encuentra en la disyuntiva.

El Alcalde señala que cuando se dejaron los recursos se dejó para las necesidades de la Corporación y eso se va a recuperar cuando lleguen los recursos.

El concejal Nicolás Bahamonde señala que generalmente interviene con muchos argumentos, por esta vez los concejales han dado casi todos los argumentos, sólo manifiesta que se siente a veces confundido, porque la escuela de Tenaún informa que está resuelto. Opina que este tema no se puede cargar a los concejales porque no es responsabilidad de los concejales, se venía viendo hace mucho tiempo, no ha habido ninguna conversación previa, por ejemplo en la Comisión de Educación o que el Alcalde hubiese llamado a los concejales, los recursos destinados en el presupuesto, en ninguna parte se habló de transporte escolar, lamenta lo que sucede y que se les diga a los transportistas que el tema está resuelto.

El concejal Marcos Eujenio considera que hay que focalizar lo que se está rechazando, en su caso rechaza sacar la plata que se aprobó en el presupuesto 2023 para salvar la deuda de transporte escolar 2022 con recursos de 2023, no se está rechazando el transporte escolar 2023, porque eso está considerado en el presupuesto de la Corporación y porque los \$400.000.- fueron destinados para otros fines.

El concejal Franco Ojeda señala que no le agrada la falta de comunicación, indicando que es sabido que a nivel nacional las corporaciones tienen problemas, también lo consultó, pero tiene claro que no se puede hacer magia y se sabe que los recursos que llegan a la Corporación no se pueden destinar a transporte escolar, las modificaciones son necesarias porque las planificaciones no son exactas, le

preocupa el recurso económico, el gasto es necesario porque es un servicio para los estudiantes, porque somos una comuna rural y es evidente la competencia con los establecimientos particulares y los municipales. Aprueba la solicitud, pero le preocupa saber cuánto es el recurso económico de recuperación de licencias médicas.

El concejal Juan Pablo Pérez señala que le preocupa que en este tipo de decisiones importantes la forma tenga más importancia que el fondo, es sentida las intervenciones y lo que abordan respecto a la forma en la que se genera la situación. Es desagradable hablar de financiamiento en educación. Aprueba la petición y solicita que se sociabilice, quiere que el año escolar se inicie correctamente. Considera que no es ilegal el tema.

El Alcalde aclara que Tenaún tiene asignado el recurso desde el Ministerio de Transportes, por eso se informa que está resuelto. Lo que se está viendo es la deuda del año pasado, es conocida la situación de las corporaciones a nivel nacional, acá el mayor problema es el transporte escolar y algunos problemas de pagos de proveedores, se ha hecho todo lo posible para solucionar los temas, sólo un 2% de los recursos que ingresan son para transporte escolar. Han trabajado estrategias en conjunto para bajar el déficit. Se espera recuperar los dineros para devolver a su destino original los dineros destinados a transferencias.

El concejal Marcos Eujenio señala que lo que se informó es que se considera M\$400.000.- como recuperación de licencias médicas.

En consecuencia, hechas las intervenciones relativas a la materia, se somete a votación la propuesta del Alcalde a través de la Secretaria General de la Corporación de transferir a la Corporación Municipal el monto de \$126.128.153.- extraídos de los M\$400.000.- destinados a transferencias 2023, obteniendo el siguiente resultado:

El concejal Carlos Cárdenas señala que es difícil, pero con todo lo sucedido rechaza la petición.

El concejal Franco Ojeda espera que a posteriori mejore la comunicación y en el contexto de que está todo dentro del marco de la ley y que es posible realizar modificaciones presupuestarias, aprueba la petición.

El concejal Nicolás Bahamonde señala que los M\$400.000.- destinados para este año no recuerda que se haya considerado transporte, los acuerdos hay que respetarlos, por lo cual rechaza la petición.

La concejala Susana Vera señala que más que falta de comunicación lo que hay es no consideración al cuerpo colegiado en temas relevantes, esto debió conversarse y buscar soluciones en conjunto como equipo, porque no es justo traspasar la responsabilidad a los concejales. Rechaza la petición.

El concejal Marcos Eujenio rechaza la petición. Señala que rechaza porque se le dijo en el Concejo que el tema estaba resuelto, comparte que hay que escuchar la opinión de todos los concejales, pero se abre a una discusión para resolverlo en otro momento, analizando los pro y los contra. Espera se discuta en otro momento y que no se diga que está resuelto cuando aún está en vías de resolución.

El concejal Juan Pablo Pérez aprueba la petición en vista que el vagaje que se ha visto en este tipo de decisiones, sí cree que hay que compartir más la información con los concejales.

**En consecuencia, con 4 votos en contra y 2 votos a favor, se RECHAZA la petición.**

El Alcalde respeta la decisión y comentarios y habrá que analizar el tema, reitera las dificultades que tiene la educación, quizás puede revisarse la forma de comunicar estos temas.

El concejal Carlos Cárdenas reitera que son temas que hay que verlos con la debida anticipación. Trabajar en equipo, cuando el alcalde era concejal estaba de acuerdo en trabajar en equipo y ahora que es alcalde no se practica. Pasa mucho con los temas varios que se plantean, que no son considerados y cuando se plantean son temas que inquietan a la comuna en general.

- Memorándum N° 5 del Alcalde de la comuna mediante el cual se propone una modificación y suplementación presupuestaria que dice relación con cambio de contrato secretaria del alcalde de honorarios a contrata, considerando las instrucciones emanadas de Contraloría en materia de contrataciones para funciones de carácter permanente, arriendo corral municipal, arriendos para eventos y aportes para arriendos de casa habitación de funcionarios, arriendo vehículos, contratación de persona para oficina de la discapacidad.  
La Encargada de la Oficina de la Mujer sra. Novelía Vidal se refiere al aporte de la oficina de la Mujer quien señala que tiene por objeto financiar las actividades de la Semana de la Mujer, antiguamente se concentraba en un solo día, hoy es toda la semana, se parte el 8 de marzo.  
El Encargado de Deportes don Víctor Paredes señala que en el verano se realizaron varios talleres, actividades que a los que se debe dar continuidad y desarrollar durante todo el año.  
El concejal Carlos Cárdenas solicita programa de las actividades de la Mujer.
- Memorándum N° 6 lo que es explicado por la sra. Marcela Staforelli quien señala que es del mismo Centro de costos del Día del Artesano, ellos quieren hacer un paseo, son varios artesanos y se cambia de premios a alimentación aumentando a M\$1.500.-
- Memorándum N° 30 del Secplan quien remite Informe de Evaluación de la Propuesta Pública denominada “Mejoramiento Piso Feria Artesanal, sector Costanera ciudad de Dalcahue”, propuesta a la cual se presentaron dos oferentes, siendo el contratista Constructora Antonio Ávila Olea limitada quien obtiene el mayor puntaje luego de la evaluación, por lo cual se sugiere su adjudicación.

**La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales, en consecuencia, se adjudica la propuesta “Mejoramiento Piso Feria Artesanal sector Costanera, ciudad de Dalcahue” por el monto de \$74.999.999.- y un plazo de ejecución de 120 días corridos al contratista Constructora Antonio Ávila Olea limitada.**

### 3.- TEMAS VARIOS:

El concejal Marcos Eujenio se refiere a las actividades realizadas en el club de rodeo, señalando que hay una organización que fue invitada a participar, se les dijo que

habrían premios en dinero y sólo se les entregaron medallas, en razón de eso solicita se informe sobre los gastos de la actividad porque los dirigentes de la organización, cuando estuvieron en el Concejo, no dijeron que había aporte del 7% ni cobro de entradas y había ambas cosas, en consecuencia, pide informe sobre la materia.

El Alcalde señala que la actividad era propia de la organización, contemplaba dos días, una actividad muy grande y los recursos del 7% y aporte municipal no eran suficientes para llevarla a cabo, no obstante, pedirá informe sobre los gastos.

El concejal Juan Pablo Pérez señala que la organización no usó recursos del 7% en esta actividad.

El concejal Marcos Eujenio señala que pidió retiro de señalética en calle Freire y consulta qué pasó con eso, respondiendo el Alcalde que se verá el tema.

También consulta por el inicio del año escolar y el Alcalde responde que se está haciendo todo para que los establecimientos tengan todo lo necesario, la caldera del liceo y el transporte escolar, dos temas que preocupan.

El concejal Juan Pablo Pérez señala que hay un faro de luz frente a la Casa de Piedra en la costanera, para su reparación porque está peligroso.

También señala que el Alumbrado público de El Bosque está cortada, en el acceso y al final, los focos de luz que no están funcionando.

Informa también que los artesanos de la costanera están preocupados por los vendedores ambulantes, hay consumo de alcohol, desórdenes, basura, ocupan los asientos de descanso, genera externalidades negativas la presencia de vendedores ambulantes en el sector. También los robos que se suscitan en el sector.

El Alcalde señala que el tema de los focos los verá con el funcionario de la DOM. En relación al comercio ambulante es un tema que ha conversado con el Jefe de tenencia y deben trabajar una forma para sacarlos de ahí.

El concejal Nicolás Bahamonde se refiere a la Comisión de Régimen Interno que fue suspendida y responde el concejal Marcos Eujenio que se suspendió porque el alcalde le dijo que no estaría y es importante su participación. Se reprograma para el 29 a las 10:30 horas.

También el concejal Nicolás Bahamonde sugiere hacer reunión de la Comisión de Infraestructura y Caminos el mismo día.

Luego, se refiere a correo electrónico recibido de don Carlos Trujillo en el que se refiere al Consejo de Seguridad Pública que no se pudo realizar por falta de quorum haciendo una crítica porque no asisten los concejales y son miembros permanentes.

El Alcalde señala que las reuniones están programadas mensualmente, se trasladó a la tarde por petición del fiscal y aclara que no siempre la falta de quórum es por los concejales.

El concejal Carlos Cárdenas señala que él es parte del Consejo y el cambio de la reunión a la tarde se informó el lunes en la tarde y el concejal Franco Ojeda quien también participa del Consejo señala que no asistió porque estaba en una actividad en Puerto Montt.

Por otro lado, el concejal Nicolás Bahamonde se refiere a visita del Alcalde a Tenaún donde se reunión con la directiva de la Junta de Vecinos le hubiese gustado acompañarlo, ha expuesto varios temas relacionados con Tenaún, pero no se ve avance real y además, el Alcalde siempre ha hablado de equipo de trabajo y el Concejo es un equipo, considera que debería mostrarse más unidad. Respecto a la visita espera hayan visto el tema del pozo de alcantarillado de la sede, también tienen problemas con los baños que no se pueden usar.

Al respecto, el Alcalde no tiene problemas en invitarlos siempre, pero esta reunión fue con el equipo técnico para levantar necesidades.

La concejala Susana Vera insiste en la reparación del camino de la sra. Ramona de Chovi antes del invierno.

Luego, consulta si se ha hecho la evaluación técnica de la iglesia de Dallico y responde el alcalde que se hará cuando retorne de vacaciones Sebastián.

Consulta también la concejala Susana Vera sobre la solución que se iba a dar al problema que se genera en el Pasaje Los Laureles con Los Coigües y responde el alcalde que es un tema que se arrastra por años y el problema es que no hay factibilidad de aguas lluvias e implica una modificación del cauce del río, para lo cual se debería hacer un proyecto.

Al respecto, la concejala Susana vera señala que debería socializarse con los vecinos que están preocupados y erróneamente creen que la solución es inmediata, pero no es así.

El concejal Juan Pablo Pérez acota que lo que está en veremos es el financiamiento del estudio, luego de lo cual se podría ver el tema de la ejecución.

El concejal Franco Ojeda se refiere al comercio ambulante, el consumo de alcohol y drogas en la costanera al que se refirió el concejal Juan Pérez, señalando que a veces la capacidad humana para efectuar la fiscalización no da abasto, ojalá el próximo año se refuerce, porque disminuye el ingreso de los locatarios y se perjudica el turismo, en el mismo contexto, respecto a las actividades de los sectores y el aporte municipal permitió generar ingresos y también vida en las comunidades y cree necesario que se siga apoyando a las organizaciones, agradece también a Cultura y Dideco por todo el apoyo, pero podría haber más apoyo en torno al seguimiento de las actividades y la conexión con el municipio.

Otro tema al que se refiere dice relación con la circulación de vehículos en exceso de velocidad en Avenida Mocopulli, es pertinente que se generen más señaléticas en el sector.

El Alcalde señala que se va a tomar medidas para generar mayor seguridad en esos espacios, a pesar de que la visión es que están bien controlados, no obstante reiterará la petición de mayor fiscalización, recuerda que están ejecutándose dos proyectos de cámaras las que ayudarán en la seguridad.

En relación al apoyo a las organizaciones este año ya se hizo y se ha visto mucha proactividad de ellas, no tiene la misma visión del concejal, hay organizaciones que están haciendo autogestión para sus actividades. El Departamento de Cultura realiza un arduo trabajo en el verano y en algunos casos se ven sobrepasados, es importante ver la factibilidad de guardias de seguridad.

La concejala Susana Vera destaca la importancia de considerar a los guardias, es bueno que se considere en próximos eventos masivos.

Por otro lado, sugiere que se les considere más en actividades protocolares con autoridades, como Seremis y Directores Regionales, porque aparece como que no hay interés de los concejales en participar y no es así, se ve como que hay participación de un solo concejal. Al respecto, el Alcalde señala que siempre los considera, cuando son actividades que no convoca el municipio, no depende de él invitarlos.

El concejal Franco Ojeda señala que las reuniones en las que asistió fue invitado por el Seremi de Educación, porque llamó por temas de infraestructura, respecto a la DOH es una visita que solicitó con bastante anticipación.

No habiendo más que tratar, se pone término a la sesión cuando son las 11:36 horas.

CLARA INÉS VERA GONZÁLEZ  
SECRETARIA MUNICIPAL

ALEX WALDEMAR GÓMEZ AGUILAR  
ALCALDE DE LA COMUNA